

Buena Práctica de Vigilancia Ciudadana

Nuestra experiencia en la "Ampliación de redes de agua y desagüe de las calles Alfonso Ugarte"

El Milagro, Nauta, Loreto

GRUPO
Propuesta
CIVILIZACION

MUNICIPALIDAD
ProParticipación

USAID | PERU
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

LOCAL
COMUNAL

Antecedente:

Nuestra experiencia se desarrolla en el distrito de Nauta – Loreto, cerca de la unión de los ríos Maraón y Ucayali, donde se forma el río Amazonas. Nauta es uno de los puertos más importantes de la Amazonía.



En el 2007 existían 28,681 personas y eran más varones que mujeres.

En El Milagro desarrollamos la experiencia de vigilancia e incidencia política para contar con agua y desagüe, además de tener pistas y veredas.

El Presupuesto Participativo 2009 fue una oportunidad importante; logramos ser considerados prioridad de inversión por la municipalidad de Nauta. Así nació el proyecto de pavimentación de las calles Alfonso Ugarte, San Martín, San Jorge y Prolongación Francisco Gallardo. Queríamos que nuestras calles sean seguras y se vean bien.

El inicio:

Nuestra experiencia surge cuando la municipalidad estaba desarrollando dos proyectos: i) Pavimentación de las calles e ii) Instalación de las redes de agua y desagüe.

Sin embargo, el orden de ejecución no estaba bien, pues querían pavimentar primero las calles y luego la instalación de redes, es decir, picar lo que ya se había pavimentado. Queríamos que se respete el expediente técnico.

Estas obras beneficiarían a 938 personas distribuidas en 164 viviendas.

Nos organizamos para hacer seguimiento a la obra, para que beneficie de verdad a la población, considerando calidad y buenos materiales.



¿Por qué insistimos nosotros en vigilar esta obra?

Por la mala experiencia de obras mal ejecutadas antes en el distrito, como son el muelle de Nauta, el mercado y otras obras de alcantarillado.

El proceso de vigilancia estuvo marcado por tres etapas:

Etapa 1 Organización de la vigilancia

1. ¿Cómo conformamos el comité de vigilancia de obra?

Convocamos a una asamblea comunal

Participaron: Alcalde Provincial, Comité de Vigilancia del Presupuesto Participativo, Consejo de Coordinación Local (CCL) y pobladores de la zona. Se eligió y juramentó al comité de vigilancia de obra. Cada sector tuvo un representante en el comité.



2. ¿Qué información solicitamos y a quiénes?

Primero, solicitar el expediente técnico

El Gerente de Infraestructura de la Municipalidad entregó el expediente técnico para verificar los planos de las conexiones domiciliarias de agua y desagüe.

3. ¿Cómo asignamos tareas y responsabilidades?

Con los encargados de las juntas vecinales

Se distribuyeron tareas y responsabilidades de acuerdo a nuestro plan de vigilancia. Además contamos con el apoyo del equipo técnico de ProParticipación.

Etapa 2 Acciones de vigilancia

1. ¿Por qué fue importante leer el expediente técnico?

Revisamos el contenido y recomendaciones

A fin de conocer las características técnicas de extensión, cantidad de beneficiarios, tipo de materiales a ser utilizados, entre otros.



2. ¿Se cumplieron las especificaciones técnicas de la obra?

Verificamos la calidad de las conexiones domiciliarias de agua y desagüe para evitar fugas y rupturas de las redes

Asimismo, que se cumpla con los planos descritos en el expediente técnico y que la mezcla de arena y cemento corresponda a lo indicado. También verificamos que la nivelación y apisonado de zanjas para las tuberías sean llenadas con arena para protección de tuberías y que los codos como las reducciones, sean bien instalados.

3. ¿Qué ajustes se realizaron?

Los pobladores damos las respuestas

Luego de consultar en asamblea de junta de vecinos, se identificaron dos modificaciones importantes: I) Que se amplíe el proyecto para beneficiar a nueve viviendas que habían sido dejadas de lado en el diseño original; y, II) Evitar y aseguramos que las aguas de desagüe no desemboquen en el manantial natural de agua del cual nos abastecemos para nuestro aseo personal y para la limpieza del hogar.

Etapa 3 Incidencia en los actores clave

1. ¿Qué se solicitó a la empresa?

Se coordinó con el responsable de la obra la inclusión de los vecinos del AH El Milagro como mano de obra calificada y no calificada

Los resultados que obtuvimos han sido favorables, en la fase constructiva del proyecto se contrató a treinta (30) trabajadores no calificados, que permanecen en sus puestos hasta este momento.

2. ¿Qué se solicitó a los vecinos?

Se coordinó el trabajo entre todos, beneficiando a más vecinas y vecinos

Uno de los grupos de vecinos y vecinas notaron que su sector no estaba incluido en la obra. Se decidió que las familias no contempladas en el proyecto dieran una cuota para la elaboración del plano catastral de sus sectores. Este acto de solidaridad fue importante para asegurar la modificación del proyecto y beneficiar a más familias con el acceso a las redes de agua y desagüe. Hemos instituido el uso del cuaderno de ocurrencias de la vigilancia de obra, para anotar las observaciones.

3. ¿Qué se solicitó a la municipalidad?

Se solicitó los cambios en el proyecto de infraestructura social

En asamblea general se buscaba que los funcionarios municipales y los vecinos encontraran soluciones a los problemas que se presentaban en la ejecución de la obra. Es en este momento que se identifican dos situaciones a modificar en el proyecto: Incorporar nuevas viviendas y evitar la contaminación del mantial natural con aguas residuales.



4. ¿Cómo coordinamos entre los vigilantes y la comunidad?

Consultas permanentes

Desde el comité de vigilancia hemos estado informando a los vecinos y vecinas sobre la obra y las acciones que veníamos realizando con la municipalidad. En total realizamos siete asambleas de vecinos con un total de cincuenta (50) personas por asamblea. La presencia mayoritaria en estas asambleas fue de los varones adultos y de mujeres dirigentes.

5. ¿Qué recursos locales se utilizaron para comunicar a la población?

Programas radiales y diálogo interpersonal

Hemos difundido información y comunicado los avances de la vigilancia a la población a través de programas radiales. La información transmitida tenía por objetivo establecer el diálogo y la concertación con la autoridad municipal a fin de que nuestros reclamos sean escuchados y solucionados.

Nuestros logros:

➤ Se amplió el número de beneficiarios, modificando el proyecto de infratestructura social.

➤ Garantizamos la calidad de los materiales a ser utilizados en la obra.

➤ Diálogo permanente entre la población y nuestras autoridades.

➤ Experiencia ganada, pues aprendimos a vigilar una obra pública.

Aprendimos que:

1.

Debemos organizarnos para vigilar, pues nos garantiza que las inversiones de nuestra municipalidad respondan a las necesidades de la población.

2.

El comité de vigilancia debe contar con la debida acreditación, que permita mantener el diálogo con las autoridades y funcionarios municipales, los representantes de las empresas y de los organismos no gubernamentales, como la comunidad.

3.

Mantener vínculos con las instancias de coordinación y representación local es importante, pues ante ellos presentamos las solicitudes de información y modificación del proyecto.

4.

Mantener la comunicación con nuestras autoridades permite explicar nuestras demandas.

5.

Es importante mantener una comunicación activa con la población local, para que estén informados sobre la ejecución de la obra y contribuir con la vigilancia. El uso de los medios de comunicación local es importante.

6.

Debemos sumar a los vecinos y vecinas en la vigilancia de obra, a fin de corregir y mejorar el proyecto, además de anotar las observaciones y aportes en el cuaderno de ocurrencias de la vigilancia de obra.

7.

Debemos recibir asistencia técnica para comprender un proyecto de infraestructura social y explicar a los vecinos y las vecinas los alcances de las obras.

Si esta experiencia te gustó, te invitamos a leer otras experiencias en vigilancia y participación ciudadana.

Entra a:
www.propuestaciudadana.org.pe

Las mujeres organizadas de San Martín participamos activamente en los espacios de toma de decisiones de la localidad

Nuestra experiencia como Junta Vecinal: "Priorización de un Proyecto de Inversión Pública en el Presupuesto Participativo" Padre Abad, Ucayali

Nuestra experiencia como Jóvenes Líderes: "Los Jóvenes y la agenda local en la Provincia de Huanta, Ayacucho"

Calle León de la Fuente 110 Magdalena del Mar, Lima.
Teléfonos: 613-8313 / 613-8314. Telefax: 613-8315. Correo electrónico: propuest@desco.org.pe